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Комментируя результаты 2023 года, губернатор 
Глеб Никитин заявил, что экономический рост стал 
«самым высоким за последние 27 лет» (как уточ‑
нил его заместитель Егор Поляков, с 1997 года — 
когда Росстат научился считать показатель ВРП). 
«Это выше даже наших собственных ожиданий 
двухмесячной давности (ВРП тогда показал рост 
на 9,7% — „Ъ“), — признался глава области. — 
Наши промышленники, бизнес, айтишники, строй‑
ка, наука и другие отрасли в очередной раз показы‑

вают, что могут не только быстро адаптироваться  
к любым внешним вызовам, но и идут дальше, за‑
пускают новые проекты, совершенствуют действу‑
ющие». «Впервые! Поздравляю!» — восхитился 
результатами министр промышленности Нижего‑
родской области Максим Черкасов после того, как 
статистика насчитала рост отгруженной продукции 
промпредприятий на 20% год к году, до 2 трлн руб. 
По словам Егора Полякова, показатели свидетель‑
ствуют о том, что региональная промышленность 

сориентировалась в новых условиях и показала 
«высокую адаптивность» к ним.

Подобных результатов в промышленности власти 
и руководство предприятий ожидали еще в первом 
полугодии, когда за шесть месяцев объем отгрузки 
превысил 900 млрд руб. Тогда Нижегородская ассо‑
циация промышленников и предпринимателей пред‑
ложила властям увеличить региональный Фонд раз‑
вития промышленности до 2 млрд руб. по формуле 
«два на два» (2 трлн руб. отгрузки на 2 млрд руб. под‑
держки — „Ъ“). Свое обещание промышленники сдер‑
жали: максимальные показатели выдали ключевые 
предприятия обработки, отгрузившие продукции на 
1,8 трлн руб. На промышленную обработку, по дан‑
ным Егора Полякова, пришлась почти треть общего 
объема ВРП, этот сектор показал рост на 10,9% в го‑
довом выражении. 

В промышленном индексе быстрее всего росло 
производство транспортных средств и оборудова‑
ния (в 1,6 раза), электрооборудования (в 1,5 раза), го‑
товых металлических изделий (плюс 33,7%) и ком‑
пьютеров (плюс 23%). Строительный сектор вырос на 
27,6%, торговля — на 17,1%, логистика — на 10,1%. 
Наука и IT‑сектор показали рост на 8,1% и 15,1% со‑
ответственно, подсчитали в правительстве Нижего‑
родской области.

РАССТАВИЛИ ТОЧКИ РОСТА После не‑
скольких лет непрерывного падения начала вос‑
станавливаться одна из ключевых отраслей ни‑
жегородской промышленности — автопром.  
По данным аналитического агентства «Автостат», в 
2023 году продажи легких коммерческих автомоби‑
лей (LCV) Горьковского автозавода увеличились на 
38% до 52,5 тыс. машин, весь рынок в этом сегмен‑
те вырос на 20%, до 90,3 тыс. машин. В минпромтор‑

ге Нижегородской области рост коммерческого рынка 
объясняют низкой базой 2022 года, отмечая, что ры‑
нок пока продолжает отставать от показателей 2021 
года с продажами 144 тыс. LCV. При этом автозавод 
увеличил долю на рынке до 60%, заняв ниши ушед‑
ших с рынка зарубежных компаний и выпустив новый 
компактный фургон «Соболь NN» и среднетоннажник 
«Валдай 8». «Основными драйверами роста рынка в 
2023 году стали розничная торговля, включая маркет‑
плейсы и логистические компании. Также рост обеспе‑
чило увеличение покупок со стороны промышленных 
предприятий, инфраструктурные проекты, а также про‑
граммы обновления парков школьных автобусов, ав‑
томобилей скорой помощи, общественного транспор‑
та в регионах и программа льготного лизинга для по‑
требителей коммерческого транспорта», — объясня‑
ют в минпромторге.

«Хорошо сработали многие ключевые отрасли, на‑
пример химия и нефтехимия. Да, небольшой спад на‑
блюдался в металлургическом комплексе, но за счет 
хорошего развития и роста других отраслей, таких как 
пищевая промышленность, производство автотран‑
спортных средств, где рост отгрузки составил поч‑
ти 30%, нам удалось нивелировать этот недочет», — 
комментирует генеральный директор Нижегородской 
ассоциации промышленников и предпринимателей 
Александр Аносов. Он отмечает, что промышленность 
Нижегородской области достаточно диверсифициро‑
вана, что и позволяет добиваться устойчивого роста 
экономики в целом.

Значительный вклад в результаты внесла оборон‑
ная промышленность, на фоне военной спецоперации 
на Украине нижегородский ОПК серьезно загружен. 
Однако рост показателей в целом обеспечен не только 
оборонкой, полагает Александр Аносов. «За последние 
два‑три года наша промышленность стала еще более 

ТЕНДЕНЦИИ

ВЫШЕ ОЖИДАНИЙ ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА ЭКОНОМИКА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ ПОКАЗАЛА МАКСИМАЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ В СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИИ: ВАЛОВОЙ РЕГИО-
НАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ ВЫРОС НА 11,2%. КЛЮЧЕВЫЕ ДЛЯ РЕГИОНА ОБРАБАТЫВАЮЩИЕ ПРОИЗВОД-
СТВА УВЕЛИЧИЛИ ОБЪЕМЫ НА 10,9%, ОТГРУЗКА ПРОМПРЕДПРИЯТИЙ ДОСТИГЛА 2 ТРЛН РУБ. ВЫ-
СОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ВЛАСТИ ОБЪЯСНЯЮТ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕМ И УВЕЛИЧЕНИЕМ ОБЪЕМОВ 
ПРОИЗВОДСТВА ОБОРОННОГО СЕКТОРА. РОМАН РЫСКАЛЬ
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««ВСЯ НАША ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ — ЭТО ОДИН БОЛЬШОЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОЕКТВСЯ НАША ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ — ЭТО ОДИН БОЛЬШОЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ»»  
Для нижегородского производителя геосинтетики «ГеоСМ» 2023 год стал годом роста: компания запустила новые производственные линии, укрепила позиции на российском 
рынке и расширила экспортные поставки. При этом предприятие верно «зеленому» курсу: производство стало почти полностью безотходным. О результатах и планах рассказы-
вает учредитель компании Вячеслав Некоркин.

— Какие новые производственные 
возможности появились у компании 
в 2023 году?
— Мы запустили три линии произ
водства геосинтетических материа
лов под торговой маркой «Геофлакс», 
производительность компании увели
чилась на 37%. За весь 2023 год мы 
смогли произвести 23,95 млн кв. м 
геотекстиля, 1,33 млн кв. м геомем

браны и 149,6 тыс. кв. м объемной 
георешетки. Такие обороты позволяют 
обеспечивать постоянное наличие на 
складах необходимых клиенту каче
ственных материалов. Потребность в 
продукте полностью закрыта, что не 
может не радовать. 
— Новые технологии требуют осо-
бой квалификации специа листов.
— Действительно, даже самое ка
чественное оборудование не будет 
работать без квалифицированного 
персонала. И эту квалификацию не
обходимо поддерживать. Поэтому мы 
регулярно проводим дополнительное 
обучение сотрудников. Например, в 
2023 году был взят курс на береж
ливое производство, и результат не 
заставил себя ждать. После внедре
ния инструментов «5С» на 30 часов 
в месяц сократилось время на тех

обслуживание оборудования. Кроме 
того, освоили инструменты быстрой 
переналадки, что на 40 часов в месяц 
увеличило темп перехода по ассорти
ментам производимой продукции.
— Как решаете проблему дефицита 
кадров?
— В рамках стратегии подбора персо
нала плотно работаем с профильными 
учебными заведениями, предлагаем 
студентам проходить практику на 
нашем производстве с дальнейшим 
трудоустройством. В результате все 
в плюсе: выпускнику гарантирована 
работа, а мы получаем квалифици
рованного специалиста, адаптиро
ванного к нашим условиям. Кроме 
того, активно ищем кадры в регионах 
с высоким уровнем безработицы: по
могаем с переездом или обсуждаем 
вахтовый метод работы. 

Свои результаты приносит рефе
ральная система: рекомендации наших 
сотрудников позволяют привлекать к 
работе в «ГеоСМ» их друзей и родствен
ников. Положительные отзывы персо
нала надо заслужить, мы регулярно со
бираем обратную связь и корректируем 
условия труда в пользу работника.
— Как расширялись рынки сбыта 
в прошлом году?
— Заручившись поддержкой Центра 
экспорта Нижегородской области, мы 
активно развивали экспортные на
правления: Казахстан, Киргизия, Уз
бекистан и другие страны ближнего 
зарубежья, участвовали в крупнейших 
международных профильных выстав
ках. В результате узнаваемость бренда 
«Геофлакс» в странах СНГ значительно 
выросла. В 2024 году продолжим раз
витие: прямо сейчас прорабатываем 

стратегии выхода на рынки ЮгоВос
точной Азии и Ближнего Востока.
— «ГеоСМ» уделяет внимание вопро-
сам экологии. Какие проекты 2023 
года в этом плане можно отметить?
— Ключевым для нас стал переход 
на практически безотходное произ
водство. Новые технологии позволяют 
запускать обратный процесс изго
товления сырья из обрезков готового 
продукта. Все отходы отправляются 
на повторный цикл. Вся наша деятель
ность — один большой экологический 
проект. Сырьем служит результат пер
вичной переработки пластика, а изго
товленные материалы не только сами 
соответствуют всем экологическим 
стандартам, но и потом часто приме
няются для выполнения экологической 
миссии, например для строительства 
или рекультивации полигонов ТБО. Ре
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««НАШ ГЛАВНЫЙ ПРИНЦИП — ЭТО СТРЕМЛЕНИЕ  НАШ ГЛАВНЫЙ ПРИНЦИП — ЭТО СТРЕМЛЕНИЕ  
К НОВЫМ ВЫЗОВАМК НОВЫМ ВЫЗОВАМ»»  
Юридическая фирма Nasonov Pirogov в прошлом году в очередной раз подтвердила статус одного из ведущих игроков региональ-
ного рынка: компания укрепила позиции в сегменте сложных банкротств и комплексных судебных споров, провела ребрендинг 
и открыла офис в Москве. Об итогах года и философии фирмы — партнеры Алексей Насонов и Роман Пирогов. 
— Как сформировалась специали-
зация фирмы? 
Роман Пирогов: Мы семь лет на 
рынке. Изначально, ориентируясь на 
практики крупнейших бюро, мы пози
ционировали себя как фирма полного 
спектра. Но со временем сформирова
лось понимание, что для дальнейшего 
роста необходимо сконцентрировать
ся на развитии сильнейших практик. 
Поэтому сопровождение сложных 
банкротств и неординарных экономи
ческих споров стало основой нашего 
нового позиционирования. Придумать 
и реализовать решение для абсолютно 
проигрышной ситуации — для нас это 
удовольствие и профессиональный 
драйв. Наш главный принцип — это 
стремление к новым вызовам.

Алексей Насонов: Нам интереснее 
там, где сложнее. Мы полностью 
администрируем сложные проекты, 
включающие десятки судебных раз
бирательств. В таких процессах, как 
правило, задействовано множество 
специалистов: эксперты, оценщики, 
юристы смежных компетенций. Мы 
выстраиваем общую стратегию и при
влекаем их по мере необходимости. 
— А какой он — новый юридичес
кий бизнес?
А. Н.: За последние годы на рынке 
заметно выросло участие госсекто
ра как заказчика услуг, изза ухода 
иностранных юрфирм изменилось 
конкурентное поле. Но дело не толь
ко в этом — меняются отношения 
между клиентом и юристом. В нуле

вых адвокат в дорогом костюме ка
зался носителем некоего скрытого 
знания, и это создавало дистанцию. 
Но мир меняется, и юристу тоже 
предстоит измениться. Он стано
вится советником, товарищем, раз
деляющим с клиентом не только 
юридическую задачу, но и его боли, 
риски. Это человек, которому мож
но полностью доверять и который 
может дать совет не только по казу
альным вопросам. Мы идем именно 
этим путем, выстраивая с клиента
ми долгосрочные доверительные 
отношения. 
— Открытие офиса в Москве — 
тоже про новые вызовы?
А. Н.: Действительно, я не знаю дру
гих примеров, когда нижегородская 

юрфирма открывала бы полноценный 
офис в Москве. Для нас это вызов — 
выйти на невероятно конкурентный 
рынок. Я всегда задавался вопросом: 
почему региональные предприятия 
обслуживаются в Москве? Почему на 
судебные процессы в Нижний приезжа
ют московские юристы, хотя в регионе 
много своих крутых команд? Мы хотим 
ответить на этот стереотип. 
Р. П.: Выход на московский и феде
ральный уровень — это новая планка. 
Мы поняли, что повышать ее и расти 
на региональном рынке сложно, ощу
щается потолок.
— Как вы формируете свою команду? 
Р. П.: Мы делаем ставку на молодое 
поколение юристов. Считаем, что вы
растить профессионала внутри коман

ды для нас органичнее, чем нанимать 
специалиста с большим опытом.
А. Н.: Вопрос в том, разделяют ли со
трудники нашу философию и под
ходы. Мы пробовали брать кадры со 
значительным опытом, в том числе 
дорогие — и поняли, что их почти не
возможно заставить мыслить своими 
категориями. А молодые ребята, ко
торые изначально растут в команде, 
всегда с нами на одной волне. Мы 
понимаем друг друга с полуслова. 
В результате сейчас у нас вообще нет 
текучки кадров, а за последний год 
команда выросла вдвое. Кстати, боль
шинство наших молодых коллег — вы
пускники Высшей школы экономики, 
которые приходят к нам работать еще 
студентами. Ре
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устойчивой, импульс развития получают новые отрас‑
ли. Поэтому нельзя согласиться с тем, что рост эконо‑
мики обеспечен только оборонными предприятиями. 
Да, на некоторых предприятиях ОПК объемы гособо‑
ронзаказа увеличились в пять‑семь раз. Но нельзя не 
видеть, какими темпами на протяжении ряда лет рас‑
тет у нас та же пищевая промышленность», — отме‑
тил эксперт.

Губернатор Глеб Никитин добавил, что уход за‑
падных компаний помог нижегородским предприя‑
тиям занять новые ниши, запустить импортозамеща‑
ющее производство и в разы сократить время на реа‑
лизацию необходимых проектов. «Всем было удобно 
покупать готовое, но мы оказались в ситуации, когда 
срочно нужно было научиться делать самим. Мы ста‑
ли опираться не на теорию, а на реальный запрос по‑
требителя. Жизнь нас приземлила, большинство по‑
нимают, что главное сейчас — не красота экспери‑
мента, а реальный результат — производство про‑
дукции», — подчеркнул господин Никитин.

ОСОБЕННОСТИ РЕКОРДОВ Рекордными 
были и показатели аграрного сектора: объемы про‑
изводства в сельском хозяйстве выросли на 10,3%, 
аграрии намолотили рекордный за всю историю ре‑
гиона урожай зерна — 2 млн т. Однако из‑за огра‑
ничений экспорта и перепроизводства убыток сек‑
тора достиг 12 млрд руб., а животноводам падение 
закупочных цен принесло убытки на 1,7 млрд руб. 

Власти рассчитывают на постепенное восстанов‑
ление экспорта в АПК с учетом перестройки логисти‑
ческих цепочек и роста спроса. «Цены на молоко‑сы‑
рье за предыдущие пять лет перестали колебаться 
и почти потеряли зависимость от сезона и времени 
года, что говорит о стабильности отрасли. Ситуация 
с ценами стала более предсказуемой. Заключение 
долгосрочных договоров со стабильно работающи‑
ми предприятиями на поставку молока также повли‑
яло на стабилизацию закупочных цен», — отметили 
в минсельхозе Нижегородской области.

Другие сложности связаны с развитием техноло‑
гического суверенитета и импортозамещением. «По 
очень многим позициям наша промышленность была 
завязана на импортные комплектующие, а в силу из‑
вестных решений целый ряд рынков оказался для нас 
закрытым, и мы вынуждены искать выход из создав‑
шейся ситуации. В процессе замещения поставщи‑
ков становится актуальной проблема качества конеч‑
ной продукции. Это сказывается на темпах роста, за‑
медляет процессы», — отмечает Александр Аносов.

Кроме того, промышленные и торговые экспорте‑
ры столкнулись с трудностями расчетов в буферной 
Турции из‑за угрозы вторичных санкций: в феврале 
Торгово‑промышленная палата Нижегородской об‑
ласти уведомила предприятия о возможном отклю‑
чении быстрых платежей SWIFT для компаний с рос‑
сийским участием и прекращении операций с россий‑
скими финансовыми организациями. Впрочем, пере‑
воды в криптовалютах, UnionPay и другими способами 
еще доступны, отмечает аналитик «Финам» Александр 
Потавин. «Каждый из доступных вариантов платежей 
имеет свои особенности и сопряжен с дополнитель‑
ными комиссиями и курсовыми спредами. Что каса‑
ется бизнеса, то тут есть возможность договаривать‑
ся с поставщиками по оплате в валютах „дружествен‑
ных“ стран. Но и здесь не все так просто. Например, 
рупия хороша исключительно для расчетов с Индией. 
Турецкая лира не хороша тем, что она перманентно те‑
ряет в стоимости на фоне высокой инфляции в стране. 
Юань могут принимать отдельные страны Юго‑Восточ‑
ной Азии, но даже в КНР с ним могут быть проблемы. 
Все это говорит о том, что полностью доверять валю‑
там „дружественных“ юрисдикций не стоит, и на смену 
одних проблем часто приходят другие», — рассужда‑
ет господин Потавин. Эксперт предположил, что биз‑
нес будет использовать «серые» схемы оплаты с фир‑
мами‑посредниками в неясных юрисдикциях, что от‑
разится на размере комиссий и конечной сумме в ва‑
люте, которая доходит до продавца. 

По‑прежнему актуальная проблема дефицита кад‑
ров: промышленникам не хватает порядка 15 тыс. ра‑
бочих рук. Решением здесь может стать развитие со‑
циальной инфраструктуры и строительство жилья для 
сотрудников предприятий, полагает Александр Аносов. 
«В этом же ряду стоит рассматривать и работу пред‑
приятий по повышению производительности труда, 
когда правильно организованная система работы по‑
зволяет тем же количеством работников выполнить 
гораздо больший объем. Эти механизмы — развитие 
социальной инфраструктуры, повышение производи‑
тельности труда и участие предприятий в программе 
„Профессионалитет“ — мы будем и дальше развивать 
в регионе», — сообщил эксперт. 

ИНВЕСТОРЫ АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ Ин‑
вестиционная активность в Нижегородской обла‑
сти в 2023 году также демонстрировала устойчи‑
вый рост, заверили в минэкономразвития региона. 
Годовой результат официально еще не подсчитан, 
однако по итогам трех кварталов инвестиции в ос‑

новной капитал увеличились на 23,2% в сопостави‑
мых ценах к девяти месяцам 2022 года и составили 
365 млрд руб. Частные инвестиции при этом вырос‑
ли в 1,3 раза. «Основная причина высокого инвести‑
ционного роста — значительные капиталовложения 
в обрабатывающие производства. Прирост капита‑
ловложений в производство пищевых продуктов и 
в металлургическом производстве превысил 70%, 
в производстве химических веществ близок к 40%. 
Почти на треть выросли вложения в производство го‑
товых металлических изделий, в 3,4 раза — в произ‑
водство компьютеров, электронных и оптических из‑
делий», — рассказали в минэкономразвития. Поч‑
ти 36% общего объема инвестиций обеспечили вло‑
жения в транспортировку и хранение. Прежде всего 
это связано со строительством логистических цен‑
тров и трассы М‑12 Москва — Казань.

Рост инвестиций в правительстве считают реаль‑
ным, а не номинальным. Показатели обусловлены не 
только приходом новых инвесторов, но и расширени‑
ем мощностей действующих производств. Инвестици‑
онная активность наблюдается и в особых экономи‑
ческих зонах и территориях опережающего развития. 
Особым спросом пользуется ОЭЗ «Кулибин» в Дзер‑
жинске, в отношении которой у властей амбициозные 
планы. К началу 2023 года экспертный совет «Кули‑
бина» одобрил проекты 22 компаний с инвестициями 
33 млрд руб., к 2030 году в ОЭЗ планируется привлечь 
более сотни инвесторов и увеличить объемы произ‑
водства до 1,5% ВРП. Кроме того, в перспективе в рай‑
оне Бора появится портовая особая экономическая 
зона (ПОЭЗ), призванная сократить время доставки 
грузов по транспортному коридору Север — Юг до 
22 суток. Ежегодный эффект от реализации проекта к 
2030 году прогнозируется на уровне 1,3 млрд руб. За‑
явку на присвоение статуса ОЭЗ правительство напра‑
вило в Мин экономразвития РФ в 2023 году.

Еще одну заявку о расширении ТОР «Володарск» 
до 2 тыс. га в министерстве уже одобрили, сообщил за‑
меститель губернатора Егор Поляков. «Эта территория 
поселка Ильиногорска интересна тем, что обеспечена 
всеми типами инженерных коммуникаций. Соответ‑
ственно, земельные участки могут быть предоставле‑
ны под размещение промышленных предприятий. Пла‑
нируются к реализации проекты с объем инвестиций 
более 3 млрд руб. Новые высокотехнологичные про‑
изводства будут выпускать продукцию, направленную 
на импортозамещение, в том числе швейные изделия, 
геотекстиль, синтетическую ткацкую нить и кормовые 
добавки», — уточнил господин Поляков.

ПРЕДПРИЯТИЯ ПРОСЯТ ПОДДЕРЖКИ
Среди ключевых видов поддержки региональной 
промышленности в прошлом году были инструмен‑
ты нацпроекта «Производительность труда». В ус‑
ловиях острого дефицита кадров повышение про‑
изводительности губернатор Глеб Никитин назвал 
единственным инструментом сохранения и увеличе‑
ния объемов производства. В проекте уже участвуют 
более 250 нижегородских предприятий. 

В рамках нацпроекта «Малое и среднее пред‑
принимательство» бизнесменам и самозанятым 
в 2023 году в регионе выдали льготные займы на 
30 млрд руб. и госгарантии на 50 млрд руб. Эти объ‑
емы субъек ты МСП в основном направили на покуп‑
ку оборудования, материалов и пополнение оборот‑
ных средств. 

Кроме того, нижегородская промышленность ак‑
тивно использует капитал регионального и феде‑
рального фондов развития промышленности (ФРП). 
Региональный ФРП в 2022 году докапитализировали 
из областного бюджета на 700 млн руб., до 1,2 млрд 
руб. Еще 500 млн руб. власти направили предпри‑
ятиям на компенсацию покупки оборудования: эта 
мера — одна из наиболее востребованных у про‑
мышленников.

ФРП производственники считают одной из самых 
эффективных мер поддержки. «Важно докапитали‑
зировать региональный фонд минимум до 2 млрд 
руб., пока принято решение об увеличении фонда на 
500 млн руб. Если промышленность будет демонстри‑
ровать такие же хорошие темпы роста, то и власть пой‑
дет ей навстречу», — отмечают в НАПП. Кроме того, 
в ассоциации призывают вернуться к обсуждению во‑
проса об увеличении лимита по программе компенса‑
ции на приобретенное или взятое в лизинг оборудова‑
ние: «Эта программа очень важна для средних пред‑
приятий. Но здесь есть тонкости. Дело в том, что ком‑
пенсация идет на оборудование, на „железо“, но не 
распространяется на оснастку или программное обе‑
спечение, что порой стоит приличных денег — не ме‑
нее, чем само оборудование. У нас есть целый ряд кон‑
кретных предложений, которые позволят сделать эту 
меру поддержки более эффективной».

В правительстве Нижегородской области отмеча‑
ют, что быстрая адаптация экономики региона создала 
предпосылки для дальнейшего поступательного роста 
в среднесрочной перспективе. По прогнозу, в 2024 году 
экономика региона продемонстрирует рост на 3,2% в 
сопоставимых ценах к уровню 2023 года, а в 2025–2026 
годах будет ежегодно расти на 2,8%. 
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Guide: Повышение производительности труда се‑
годня считается одним из ключевых инструментов 
поддержания операционной эффективности и ро‑
ста объемов производства. Почему?
Роман Рензин: Инструменты повышения произво‑
дительности труда, или выстраивания собственной 
производственной системы предприятия, — основ‑
ные, потому что позволяют, не затрачивая дополни‑
тельных ресурсов, работать с большей продуктив‑
ностью. То есть при том же составе работников вы‑
пускать больше продукции лучшего качества и за 
меньшие сроки. В условиях импортозамещения это 
особенно актуально: когда на промышленный сек‑
тор ложится дополнительная нагрузка по импорто‑
замещению, крайне важно иметь возможность уве‑
личивать выпуск продукции и не увеличивать при 
этом штат и расходы в целом. Суть нашей работы 
в том, чтобы добывать для предприятия большую 
прибыль не путем повышения стоимости продукта, 
а за счет снижения его себестоимости. 
G: Как вы оцениваете ситуацию с повышением про‑
изводительности труда в регионе? Его позиции 
с этой точки зрения в стране? 
Р. Р.: Нижегородская область — лидер по количе‑
ству предприятий, включенных в проект (их уже 
254, к концу года ожидается 260), и количеству 
сотрудников, которых мы обучаем в рамках нац‑
проекта (их более 4,5 тыс.). Верхний уровневый 
показатель федерального значения — это рост 
производительности труда на предприятиях‑
участниках проекта на 5% ежегодно. Изначаль‑
но такие результаты должны были демонстриро‑
вать 50% компаний, каждый год их число должно 
расти. У нас эти показатели выполняются. 

G: Как РЦК создавался: с чего вы начинали, как со‑
бирали команду?
Р. Р.: Еще в 2017 году наш регион одним из первых 
был включен в пилотный проект повышения произ‑
водительности. В 2018 году при областном мини‑
стерстве промышленности совместно с госкорпора‑
цией «Росатом» был создан объединенный проект‑
ный офис, впоследствии — региональный центр 
компетенций. Команда формировалась из выход‑
цев с крупных промышленных предприятий, кото‑
рые начинали внедрять производственные систе‑
мы одними из первых в стране. Прежде всего это 
Горьковский автозавод, который еще 20 лет назад 
начал внедрять бережливую систему производства. 
Сейчас у нас 21 сотрудник: это административный 
блок, который занимается документальным сопро‑
вождением предприятий, эксперты, работающие 
«в полях», на самих предприятиях, и тренеры. Они 
ведут занятия на учебной площадке — «Фабрике 
процессов». Это офисное пространство в центре 
Нижнего, где сотрудники предприятий осваивают 
теорию: выстраивают экономическую модель, смо‑
трят на возможные эффекты от внедрения береж‑
ливых инструментов. 
G: Как проходил отбор предприятий — участни‑
ков проекта изначально и что изменилось сейчас? 
Р. Р.: Изначально нам, конечно, приходилось про‑
являть инициативу. И в этом очень помогал ми‑
нистр промышленности Максим Валерьевич Чер‑
касов. Под эгидой минпромторга мы собирали 
директоров предприятий и рассказывали о со‑
вершенно бесплатных для них возможностях, по‑
казывали эффекты — пытались наработать базу, 
тот снежок, который потом превратится в снеж‑
ный ком. Поверили нам не сразу: мол, что ново‑
го вы можете рассказать, если мы 50 лет делаем 
одно и то же изделие и знаем процесс доскональ‑
но? Тем более есть специфика отраслей: как один 
состав экспертов может разобраться в процессах 
металлообработки, автопрома или химической от‑
расли? Как одни и те же сотрудники могут одина‑
ково хорошо наладить выпуск мороженого и по‑
жарного автомобиля?

Но со временем, когда мы начали показывать 
результаты, когда заработало сарафанное ра‑
дио, появились входящие звонки. Уговаривать 
уже никого не приходится. Очереди нет, но уста‑
новленный нацпроектом план мы регулярно пе‑
ревыполняем. 

А собственно критерии отбора участников нац‑
проекта четко регламентированы: выручка за ка‑
лендарный год должна быть не менее 400 млн 
руб., предприятие должно относиться к одной из 
отраслей: обрабатывающая промышленность, 
строительство, сельское хозяйство, транспорт 

и торговля. Кроме того, компания должна быть 
зарегистрирована в регионе и иметь не больше 
50% иностранных учредителей в капитале. 
G: В каких отраслях внедрять инструменты береж‑
ливого производства проще, а в каких — сложнее? 
Р. Р.: Разница не столько в отрасли, сколько в 
имеющемся уровне развития производствен‑
ной системы предприятия. Если изначально на 
предприятии нет никаких элементов производ‑
ственной системы как таковой — работать про‑
ще, на нашем бережливом жаргоне это называ‑
ется «низко висящие яблоки»: их сорвать легко, 
проще показать результат. На таких предприя‑
тиях эффект по выработке, сокращению време‑
ни протекания процесса часто превышает 50% 
(в среднем — 33% — „Ъ“.). А если в компании 
уже есть планирование, адресное хранение на 
складе, выстроенные производственные потоки, 
то привносить новые элементы сложнее — нуж‑
но углубляться в существующую производствен‑
ную систему, причем не ломая ее. Это основная 
задача. Большинство руководителей предприя‑
тий именно этого и боятся, что мы нарушим суще‑
ствующий алгоритм работы и не то что не улуч‑
шим, но даже ухудшим процесс. Действительно, 
можно подковать блоху, проделать филигранную 
работу, но блоха скакать перестанет. Так быть 
не должно. 

Сложность еще и в том, что на любой проект, 
независимо от отрасли или уровня развития ор‑
ганизации, нам дается шесть месяцев. За это 
время мы должны получить эффект на пилот‑
ном участке. Шаблонов нет, для каждого пред‑
приятия — свой сценарий. Например, есть такой 
инструмент, как расчет эффективности работы 
оборудования. Но он применим только при на‑
личии автоматического оборудования, а если на 
предприятии только ручной труд — не подойдет. 
G: А рядовых сотрудников за полгода удается убе‑
дить в необходимости изменений? Как они реаги‑
руют? 
Р. Р.: Сопротивление есть всегда. Вопрос в том, 
с какой позицией на предприятие приходят экс‑
перты. Если как проверяющие, строгие аудито‑
ры, которые намерены все проинспектировать 
и потом вынести вердикт, то ничего хорошего 
не будет. Мы же приходим как партнеры, това‑
рищи, которые работают не за свои звездочки, 
а на благо компании. Когда директор по произ‑
водству, а именно он чаще всего курирует про‑
ект, начинает воспринимать нас как помощников, 
работа сразу идет по‑другому. А уж когда появ‑
ляются первые результаты — условно, изделие 
выходит не раз в два часа, а раз в час — удив‑
лению нет предела. 

Раньше сотрудники вовлекались с четвертого, 
а то и с пятого месяца проекта. Но мы проанализи‑
ровали, на что надо обращать внимание, как комму‑
ницировать с первыми лицами, и сейчас уже месяца 
через полтора работаем плечом к плечу. 

Конечно, бывают и сложности. Например, у пред‑
приятия заказы на два года вперед, хорошая маржи‑
нальность по продукту, дополнительная доходность 
покрывает все издержки — нет заинтересованно‑
сти в том, чтобы вычищать потери. Но мы все рав‑
но доказываем, что устранение потерь, даже когда 
все хорошо, может дать дополнительные возмож‑
ности для развития, изменения необходимы всег‑
да, процесс улучшений должен быть непрерывен. 
G: Везде ли все идет по плану? Есть ли компании, 
которые выходили из проекта? 
Р. Р.: Было два случая, когда предприятия плани‑
ровали участвовать в проекте, но по объективным 
причинам им пришлось это отложить. А так, чтобы 
начали и вдруг вышли, — такого не было. Даже в 
сложные пандемийные годы и на фоне других тур‑
булентных событий мы всегда адаптировали проек‑
ты под нужды компаний. Например, кому‑то пред‑
стояло сокращение персонала, а мы искали воз‑
можность сохранить людей и увеличить продажи. 
В результате улучшений контракты закрывали бы‑
стрее, появлялись новые заказы и собственник не 
только сохранял штат, но открывал новое направ‑
ление в бизнесе. Или еще пример: производители 
проигрывали государственные тендеры на постав‑
ку техники, потому что не могли ежемесячно отгру‑
жать определенные объемы. А за счет внедрения 
наших инструментов разогнались по объемам выше 
на 15% плановых значений, необходимых для уча‑
стия в госзакупке. 
G: Неофициальный слоган нацпроекта — «Рабо‑
тать с умом». Что, по‑вашему, мешает делать это 
без экспертной поддержки?
Р. Р.: Наш опыт показывает, что работают с умом 
все, просто зачастую не хватает ресурсов. Замы‑
ливается взгляд руководителя, сотрудники порой 
не хотят показывать какую‑то проблематику… Пе‑
реживают, что если вскроют проблему, то либо на 
них повесят ответственность за нее, либо им при‑
дется устранять ее в одиночку. Золотой таблет‑
ки нет, но наши эксперты могут поделиться сво‑
им ресурсом времени, опыта, свежим взглядом. 
Причем бесплатно. Стоимость каждого проекта на 
коммерческой основе составляет 4,5 млн руб. — 
это цена, установленная ФЦК. Не каждое пред‑
приятие может себе это позволить. Поэтому я на‑
деюсь, что нацпроект будет продлен до 2030 года 
и наш опыт будет полезен еще большему количе‑
ству компаний. 

Беседовала Татьяна Салахетдинова

«МЫ ПРИХОДИМ ПОМОГАТЬ, А НЕ ИНСПЕКТИРОВАТЬ» 
В НАЦПРОЕКТЕ «ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА», КОТОРЫЙ РЕАЛИЗУЕТСЯ С 2018 ГОДА, УЧА-
СТВУЮТ БОЛЬШЕ 250 НИЖЕГОРОДСКИХ КОМПАНИЙ — ПО ЭТОМУ ПОКАЗАТЕЛЮ РЕГИОН ЛИДИРУ-
ЕТ В СТРАНЕ. ЗА АДРЕСНУЮ ПОДДЕРЖКУ ПРЕДПРИЯТИЙ ОТВЕЧАЮТ СПЕЦИАЛЬНО СОЗДАННЫЕ 
ЦЕНТРЫ КОМПЕТЕНЦИЙ — ФЕДЕРАЛЬНЫЙ И 59 РЕГИОНАЛЬНЫХ (ФЦК И РЦК). ИХ ЭКСПЕРТЫ 
БЕСПЛАТНО КОНСУЛЬТИРУЮТ КОМПАНИИ, ПОМОГАЮТ ОСВАИВАТЬ И ВНЕДРЯТЬ ИНСТРУМЕНТЫ 
БЕРЕЖЛИВОГО ПРОИЗВОДСТВА. УДАЛОСЬ ЛИ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ ЗАВОЕВАТЬ ДОВЕРИЕ БИЗНЕСА, РАС-
СКАЗЫВАЕТ РУКОВОДИТЕЛЬ НИЖЕГОРОДСКОГО РЦК РОМАН РЕНЗИН.

ИНТЕРВЬЮ
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««МЫ ХОРОШО ЗНАЕМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ МЫ ХОРОШО ЗНАЕМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
И ПРЕДЛАГАЕМ ИМ НАИБОЛЕЕ ВЫГОДНЫЕ И ПРЕДЛАГАЕМ ИМ НАИБОЛЕЕ ВЫГОДНЫЕ 
ФИНАНСОВЫЕ ПРОДУКТЫФИНАНСОВЫЕ ПРОДУКТЫ»»
ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА НБДБАНК ЗАМЕТНО НАРАСТИЛ КЛЮЧЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ПО КРЕДИТОВАНИЮ ПРЕДПРИЯ ТИЙ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА. О ТОМ, ЧТО БЫЛО СДЕЛАНО В НЕПРОСТОЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПЕРИОД, НА ТРАДИЦИОН
НОЙ ПРЕССКОНФЕРЕНЦИИ РАССКАЗАЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ НБДБАНКА АЛЕКСАНДР ШАРОНОВ.

2023 год был для Нижегородской области годом 
восстановительного роста после 2022 года, кото
рый изза начала СВО на Украине и последовавших 
за этим западных санкций с разрывом отношений 
с США и странами Европы во многих аспектах ока
зался шоковым для бизнеса. 

На фоне успехов региональной экономики за
метно выросли все показатели НБДБанка, который 
кредитует малый и средний бизнес. На конец про
шлого года собственный капитал банка составил 
7,3 млрд руб., увеличившись более чем на 13%. 

Активы НБДБанка стали больше на 9% и до
стигли 33,5 млрд руб. Объем депозитов также вы
рос почти на 10%, вкладчики доверили региональ
ному банку более 16,5 млрд руб. своих сбережений.

Больше кредитов на развитие 
бизнеса
Одним из основных показателей банковской ра
боты является объем кредитования клиентов. 
У НБДБанка за год он увеличился на внушитель
ные 31,5%. Если в 2022 году банк выдал своим 
заемщикам 14,2 млрд руб., то по итогам прошлого 
года эта сумма составила 18,7 млрд руб. А с уче
том выданных банковских гарантий и лизинга весь 
операционный портфель увеличился более чем на 
40,5%, до 30,8 млрд руб. «Я считаю, что в этом 

плане мы поработали очень хорошо. Даже если 
принимать во внимание, что рубль обесценился, по 
грубым подсчетам, на четверть, то мы в прошлом 
году бежали чуть быстрее, чтобы обгонять темп 
падения национальной валюты. В целом мы росли 
даже с учетом серьезной инфляции», — сообщил 
Александр Шаронов. 

Почти на треть нарастив объемы кредитования, 
в привлечении средств физических лиц и индиви
дуальных предпринимателей банк действовал бо
лее аккуратно и взвешенно — по итогам года они 
составили 25 млрд руб. (рост на 7,5%). НБДБанк 
демонстрирует и высокую надежность по крите
рию достаточности собственного капитала — этот 
критерий составляет 17,6% при минимальных тре
бованиях Банка России в 8%. «Это говорит о том, 
что даже несмотря на достигнутый в 2023 году 
серьезный рост, у нас есть еще большой потенциал, 
чтобы далее наращивать кредитование региональ
ного бизнеса», — пояснил Александр Шаронов. 

Нижегородский банк продолжает работать по 
целому ряду программ государственной и регио
нальной поддержки малого и среднего бизнеса — 
предпринимателям выдано несколько миллиардов 
рублей льготных кредитов с компенсацией части 
процентной ставки. В прошлом году НБДБанк ос
ваивал и новое для себя направление по льготному 
кредитованию сельского хозяйства. Руководитель 
банка похвалил Агентство по развитию гарантий 
Нижегородской области, участвующее в выдаче 
поручительств и микрокредитов. Оно, по словам 
Александра Шаронова, работает с бизнесом за
метно эффективнее и быстрее, чем аналогичные 
государственные структуры в других регионах при
сутствия банка.

Поворот на восток
НБДБанк продолжает развивать и лизинг: в про
шлом году было заключено договоров на сумму 
2,1 млрд руб. В основном услуги лизинга связаны 
с закупками оборудования у зарубежных постав
щиков. «В основном это Китай, поставок из стран 
Европы стало сильно меньше, тем не менее они 
остаются. По лизингу мы организуем доставку 
товара до пункта назначения — для предприни
мателей это удобно и выгодно, так как снижает их 
риски, а в тех сделках, где присутствует НДС, они 
могут его возместить», — отметил председатель 

правления. Кстати, для проведения расчетнокас
совых операций в юанях НБДБанк при содействии 
Bank of China подключился к китайской системе 
электронных платежей CIPS, восточному анало
гу SWIFT. Это позволило значительно сократить 
время обработки платежей для нижегородских 
предпринимателей, занимающихся внешнеэко
номической деятельностью.

Следуя за интересами своих клиентов, 
НБДБанк также проводит расчетнокассовое 
обслуживание в валютах других стран: Турции, 
Индии, Азербайджана, Казахастана, Белоруссии, 
Таджикистана, Киргизии. Как рассказал Александр 
Шаронов, это вызвано развитием «параллельного 
импорта». Стремясь закупить оборудование или 
поставить свои товары в обход наложенных на Рос
сию санкций, многие участники ВЭД используют 
возможности дружественных стран. 

В 2023 году в банке разработали и предложили 
своим клиентам линейку так называемых «легких» 
кредитных продуктов, которые предполагают бы
строе и простое оформление с минимальным набо
ром документов от заемщика. Это овердрафт «Шаг 
навстречу», кредиты «Проще простого» и «Оборот 
лайт». По словам Александра Шаронова, потреб
ность в таких кредитах растет, объемы их выдачи 
выросли с 1,7 млрд руб. до до 2,7 млрд.

За хорошую работу — стабильный 
рейтинг 
НБДБанк продолжает участвовать в федераль
ной программе поддержки моногородов — на
селенных пунктов, во многом зависящих от одного 
градообразующего предприятия. В России более 
300 моногородов, в них проживает каждый де
сятый гражданин страны, и усилия государства 
направлены на диверсификацию экономики таких 
поселений и повышению их устойчивости. Кроме 
моногородов Нижегородской области кредит
ное учреждение работает с субъектами малого 
и среднего бизнеса в Мордовии, Костромской и 
Владимирской областях. Всего в прошлом году 
было выдано 2,1 млрд руб. кредитов, профинан
сировано 214 бизнеспроектов в моногородах — 
показатели по этой программе у нижегородского 
банка также выросли. 

Помимо работы НБДБанк активно ведет и 
общественную деятельность по своему профилю. 

На протяжении 20 лет проводит образовательный 
проект «Лидер года», в прошлом году его также 
проводили в Кирове и Чебоксарах. Банк организу
ет семинары и тренинги с собственниками и руко
водителями бизнеса, совместно с Центробанком 
участвует в повышении финансовой грамотности 
граждан, в том числе провел игровой квест для де
тей. Также НБДБанк выступил партнером проек та 
«Том Сойер Фест» и помог восстановить один из 
домов на ул. Короленко в квартале Трех Святите
лей. На протяжении многих лет банк сотрудничает 
с благотворительным фондом НОНЦ, помогающим 
лечить детей с онкологическими заболеваниями. 

Хорошие показатели работы НБДБанка по 
уровню рентабельности, собственного капитала, 
качеству кредитного портфеля и ценных бумаг 
отметило и агентство «Национальные кредитные 
рейтинги». В 2023 году ему был присвоен рейтинг 
ВВВ+.ru со стабильным прогнозом. Для нижего
родского банка это весьма достойная оценка его 
стабильного положения на рынке, позволяющая 
далее расширять спектр услуг по предоставлению 
банковских гарантий, в том числе для работы своих 
клиентов с крупными госкорпорациями и госза
казчиками.

«Мы были и остаемся региональным банком, 
и в этом наше главное преимущество. Мы всегда 
доступны для своих клиентов на любом уровне — 
от руководителей до рядовых сотрудников. Мы 
хорошо знаем нижегородских предпринимателей 
и умеем предложить им наиболее выгодные фи
нансовые продукты», — подытожил председатель 
правления НБДБанка Александр Шаронов. 
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ВСЕГО В ПРОШЛОМ ГОДУ БЫЛО ПРО-
ФИНАНСИРОВАНО 214 БИЗНЕС-ПРОЕК-
ТОВ В МОНОГОРОДАХ — ПОКАЗАТЕЛИ 
ПО ЭТОЙ ПРОГРАММЕ У НИЖЕГОРОД-
СКОГО БАНКА ТАКЖЕ ВЫРОСЛИ.

АКТИВЫ НБД-БАНКА СТАЛИ БОЛЬШЕ 
НА 9% И ДОСТИГЛИ 33,5 МЛРД РУБ. 
ОБЪЕМ ДЕПОЗИТОВ ТАКЖЕ ВЫРОС 
ПОЧТИ НА 10%, ВКЛАДЧИКИ ДОВЕ-
РИЛИ РЕГИОНАЛЬНОМУ БАНКУ БОЛЕЕ 
16,5 МЛРД РУБ. СВОИХ СБЕРЕЖЕНИЙ.

Н. Новгород, пл. Горького, 6
Тел. 2200022
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ИТ-СЕКТОР

По информации правительства Нижегородской об‑
ласти, оборот компаний, занятых в секторе инфор‑
мационно‑коммуникационных технологий (ИКТ), 
показывает хорошую динамику на протяжении по‑
следних пяти лет. 2023 год они закончили с рекорд‑
ными показателями — за 11 месяцев объем достиг 
129,6 млрд руб., что на 9,2% больше того же перио‑
да 2022 года. Аналогичная тенденция наблюдается 
и в ИТ‑отрасли (телеком и разработка ПО): оборот 
вырос на 30,2% и составил 52,1 млрд руб. «Мож‑
но выделить несколько основных факторов роста 
оборота компаний. Во‑первых, это появление но‑
вых ИТ‑компаний. Благодаря большому числу раз‑
работанных мер поддержки ИТ‑отрасли, многие 
предприниматели начали активно регистрировать 
ИТ‑компании, даже если ранее не занимались раз‑
работкой ПО. Во‑вторых, это замещение доли зака‑
зов иностранного ПО отечественным. Кроме того, 
благодаря налаженному сотрудничеству с друже‑
ственными странами компании ИТ‑отрасли полу‑
чили новые возможности для развития и расшире‑
ния своей деятельности», — комментируют в об‑
ластном правительстве. 

В АНО «Горький Тех» отмечают, что в последние 
годы количество ИТ‑компаний и ИТ‑специалистов в 
Нижегородской области стремительно растет. Сейчас 
насчитывается порядка 2 тыс. компаний, задейство‑
ванных в ИТ‑отрасли и смежных с ней сферах (теле‑
коммуникация, производство компьютеров и элек‑
троники, оптовая торговля компьютерами и электро‑
никой, ремонт компьютеров и издание ПО). Рост к 
2022 году — 5,7%. «Это позволило региону занять в 
2023 году 3‑е место в России после Москвы и Санкт‑
Петербурга по уровню развития индустрии разработ‑
ки программного обеспечения и объемам выпускае‑
мого ПО», — говорят в ассоциации.

Росла и представительская активность ниже‑
городского ИТ‑бизнеса. «В прошлом году нижего‑
родские ИТ‑компании были представлены на глав‑
ной технологической выставке Китая — China High‑
Tech Fair 2023. На совместном стенде Нижегород‑
ской области и конференции „Цифровая индустрия 
промышленной России“ (ЦИПР) были представ‑
лены 37 российских компаний, около 30 из кото‑
рых — нижегородские. Сама же крупнейшая ИТ‑
конференция страны прошла в 2023 году в Ниж‑
нем Новгороде в четвертый раз. Мероприятие с 
участием председателя правительства РФ Миха‑
ила Мишустина привлекло более 6 тыс. человек. 
В этом году ожидаем больше компаний и делега‑
ций из дружественных стран», — отмечает ми‑
нистр цифрового развития и связи Нижегород‑
ской области Александр Синелобов.

КАДРЫ СНОВА РЕШАЮТ Рост сектора должен 
быть обеспечен высококвалифицированными специа‑
листами, а их пока не хватает. По данным АНО «Горький 
Тех» на ноябрь 2023 года, в ИТ‑компаниях или в каче‑
стве индивидуальных предпринимателей в секторе за‑
няты почти 42 тыс. человек, рост к ноябрю 2022 года — 
13,5%. Дефицит оценивается в 3 тыс., и он также рас‑
тет: региональные вузы ежегодно выпускают порядка 
2 тыс. специалистов. 

«Нижегородская область как один из ИТ‑центров 
страны ощущает недостаток кадров в ИТ‑отрасли. Ра‑
ботаем над решением этой задачи комплексно и мас‑
штабно: создаем современную образовательную эко‑
систему для цифровых инженеров с базового зве‑
на», — отмечает губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин. По его словам, флагманами развития 
школьного образования в этой сфере будут «Школа 
800» (три корпуса на 4,1 тыс. учеников запущены в трех 
районах Нижнего Новгороде) и будущая Школа име‑
ни Негина на 800 учащихся. Строительство этого об‑
разовательного комплекса с пансионом для одарен‑
ных детей запланировано в Борском районе в рамках 
федерального проекта по созданию в регионах флаг‑
манских школ с передовыми технологиями и методи‑
ками обучения. Школу назвали в честь Евгения Не‑
гина — советского и российского ученого‑физика, 
доктора технических наук, который родился на Бору, 

учился в Горьком и почти полвека проработал в ядер‑
ном центре в Сарове, в том числе директором и глав‑
ным конструктором.

На уровне среднего профессионального звена при 
поддержке Минпросвещения России в Нижнем Нов‑
городе создается Центр обучения, подготовки и раз‑
вития профессиональных кадров в промышленной, а 
также креативной и цифровой сферах — «Парк ма‑
стеров „Нижполиграф“». «Технопарк станет межре‑
гиональной площадкой пилотирования новых техно‑
логий подготовки кадров в прямом взаимодействии с 
предприятиями реального сектора экономики», — по‑
ясняет губернатор. 

Ключевым же проектом образовательной техноло‑
гической экосистемы станет межвузовский ИТ‑кампус 
«Неймарк». По словам Глеба Никитина, в ноябре 2023 
года АНО «Неймакрк» получила официальную лицен‑
зию на дополнительное профессиональное образова‑
ние. Сейчас готовится пакет документов на получение 
лицензии на высшее образование. Параллельно стро‑
ятся корпуса будущего кампуса. 

«Одна из главных задач создания ИТ‑кампуса — 
это формирование принципиально новой системы 
ИТ‑образования. Студенты смогут сами формировать 
свой уникальный образовательный профиль или вы‑
бирать треки, предложенные технологическими пар‑
тнерами. На текущий момент сформированы три обра‑

зовательные программы, которые планируется реали‑
зовывать в рамках сетевого взаимодействия вузов — 
партнеров проекта совместно с ИТ‑компаниями по тем 
направлениям, которые мы считаем наиболее перспек‑
тивными для развития в Нижегородской области. Это 
сопряженный дизайн аппаратного и программного обе‑
спечения, искусственный интеллект и рекомендатель‑
ные системы, информационная безопасность», — рас‑
сказывает советник губернатора Нижегородской обла‑
сти, директор АНО «Неймарк» Валерий Черепенников. 

ИТ — В МАССЫ Не дожидаясь окончания стро‑
ительства, команда «Неймарка» ведет образователь‑
ную и научную деятельность. Так, кампус организовал 
три программы‑интенсива по машинному обучению, 
разработке программного обеспечения с открытым 
кодом и кибербезопасности. В формировании про‑
грамм приняли участие три ведущих вуза региона и 
20 ИТ‑компаний. Общее число заявок превысило 700, 
отбор прошли 500 человек, а итоговые проекты защи‑
тили 50 слушателей. 

Для школьников состоялись две смены «Неймарк. 
ИТ‑Академии» (лагерь с полным пансионом, прожи‑
ванием и обучением ИТ‑дисциплинам для школьни‑
ков), резидентами которых стали 170 ребят из 10 ре‑
гионов России. Школьники защитили более 25 проек‑
тов в сфере информационных технологий. Партнера‑
ми смен выступили министерства образования и науки, 
спорта, информационного развития и связи Нижего‑
родской области, ведущие университеты страны («Си‑
риус», ННГУ, ВШЭ), крупные ИТ‑компании («Сбер», 
МТС, NeoFlex, Artezio).

Параллельно «Неймарк» активно популяризиру‑
ет науку: команда будущего ИТ‑кампуса провела пять 
лекториев с выдающимися нижегородцами из сферы 
ИТ: это Вадим Писаревский — архитектор всемирно 
известной библиотеки компьютерного зрения OpenCV; 
лидер нижегородского олимпиадного движения, сере‑
бряный призер ICPC‑2011 Алексей Шмелев, девуш‑
ки‑лидеры нижегородской ИТ‑индустрии; дизайнеры 
в сфере информационных технологий. Лекции оказа‑
лись очень популярными: совокупная аудитория с уче‑
том онлайн‑трансляций превысила 500 тыс. человек.

А для поддержки учителей информатики, матема‑
тики и физики в 2023 году «Неймарк» запустил про‑
грамму повышения квалификации. По результатам 
проекта 15 лучших учителей в течение года будут по‑
лучать стипендию «Неймарк» в размере 30 тыс. руб. 
ежемесячно. Стипендиальная программа для будущих 
ИТ‑специалистов стартовала годом ранее: 30 перво‑
курсников, поступивших на ИТ‑специальности в вузы 
города, получают именную стипендию им. Ю. И. Ней‑
марка за победы в олимпиадах. 

ТЕХНОЛОГИИ ВСЕ ВЫШЕ НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ ПРОДОЛЖАЕТ УСИ-
ЛИВАТЬ ПОЗИЦИИ НА РЫНКЕ ИНФОРМАЦИОННО-КОММУНИКАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ. ПО ИТО-
ГАМ 11 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА ОБОРОТ СЕКТОРА ВЫРОС НА 9,2%, ДО 129,6 МЛРД РУБ. СРЕДИ 
ФАКТОРОВ РОСТА ЭКСПЕРТЫ НАЗЫВАЮТ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ И ОЖИВЛЕНИЕ РЫНКА ЗА СЧЕТ 
ГОСПОДДЕРЖКИ. ГЛАВНЫЙ ВЫЗОВ, КОТОРЫЙ СТОИТ ПЕРЕД ОТРАСЛЬЮ, — ДЕФИЦИТ КАДРОВ. 
РЕШАТЬ ЕГО НАМЕРЕНЫ КОМПЛЕКСНО: В РЕГИОНЕ ЗАПЛАНИРОВАНО СТРОИТЕЛЬСТВО НЕСКОЛЬ-
КИХ КРУПНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ЦЕНТРОВ НА ВСЕХ СТУПЕНЯХ СИСТЕМЫ ПОДГОТОВКИ СПЕ-
ЦИАЛИСТОВ И ПРЕЖДЕ ВСЕГО — МЕЖВУЗОВСКОГО ИТ-КАМПУСА «НЕЙМАРК», ПЕРВЫЕ КОРПУСА 
КОТОРОГО ЗАЛОЖИЛИ В ПРОШЛОМ ГОДУ. ЛЮДМИЛА АРИСТОВА

АЛ
ЕК

С
ЕЙ

 С
М

АГ
И

Н

ИТ-СЕКТОР



№39 ВТОРНИК 5 МАРТА 2024 ГОДА / GUIDE  /  15   

ИНТЕРВЬЮ

«ЧТОБЫ ПОНИМАТЬ РЕАЛЬНУЮ КАРТИНУ, НАДО 
АНАЛИЗИРОВАТЬ БАЛАНС СПРОСА И ПРЕДЛО-
ЖЕНИЯ» ПОКАЗАТЕЛЬ РЕГИСТРИРУЕМОЙ БЕЗРАБОТИЦЫ В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 
ДОСТИГ ОЧЕРЕДНОГО ИСТОРИЧЕСКОГО МИНИМУМА — НА 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА ОН СОСТАВИЛ 
0,25%. В РЕГИОНЕ ОКОЛО 4 ТЫС. БЕЗРАБОТНЫХ, ЭТО ПОЧТИ ВДВОЕ МЕНЬШЕ, ЧЕМ ГОД НАЗАД. 
ПОТРЕБНОСТЬ В СПЕЦИАЛИСТАХ ОСТАЕТСЯ ВЫСОКОЙ: В БАНКЕ ВАКАНСИЙ ОБЛАСТНОЙ СЛУЖБЫ 
ЗАНЯТОСТИ 70 ТЫС. ПРЕДЛОЖЕНИЙ О РАБОТЕ. ПОЧЕМУ ЭТО НЕ ОБЪЕКТИВНАЯ ОЦЕНКА СРОЧНОГО 
КАДРОВОГО ДЕФИЦИТА, КАКУЮ РОЛЬ ИГРАЕТ ТЕНЕВАЯ ЗАНЯТОСТЬ И ПРОДОЛЖИТСЯ ЛИ ГОНКА 
ЗАРПЛАТ, РАССКАЗЫВАЕТ РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ ПО ТРУДУ И ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ НИ-
ЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ИГОРЬ ПАНТЮХИН.

ИНТЕРВЬЮ

Guide: Как изменилась ситуация на рынке труда 
Нижегородской области в прошлом году по срав‑
нению с 2022 годом?
Игорь Пантюхин: Если говорить об абсолютных 
значениях, то в 2023 году ситуация в целом стаби‑
лизировалась, рынок адаптировался к внешним вы‑
зовам. А если об относительных, то, чтобы понимать 
реальную картину, надо смотреть объемно, анали‑
зировать баланс спроса и предложения. 

Например, если оценивать количество вакан‑
сий, то в областной службе занятости их сейчас 
около 70 тыс., у HeadHunter — 35 тыс., «Авито» — 
50 тыс., Superjob — 100 тыс. Вакансии пересекают‑
ся, уникальную цифру вычислить невозможно, и, 
на мой взгляд, это не нужно. А нужно вводить поня‑
тие срочности вакансий, которое позволит увидеть, 
перспективная потребность в сотруднике или сроч‑
ная. По нашим оценкам, краткосрочная потребность 
в специалистах в регионе — порядка 30–35 тыс. 
В топе отраслей, где требуются специалисты, — 
промышленность, строительство, системы здра‑
воохранения и образования. Кроме того, активизи‑
ровали наем и показали динамику закрытия вакан‑
сий сферы услуг и туризма. 

При этом если говорить о рынке соискателя, то 
на портале «Работа в России» сейчас размещено 
145 тыс. резюме тех, кто ищет работу в Нижегород‑
ской области — вдвое больше, чем вакансий в бан‑
ке службы занятости. Причем, по нашим подсчетам, 

за последние годы растет и количество претенден‑
тов на одну вакансию: если в 2021 году их было че‑
тыре — люди почти не искали работу в период кови‑
да, то сейчас — порядка семи–восьми, а в отдель‑
ных отраслях — 12–14. Нельзя не учитывать и по‑
тенциал теневой занятости. 
G: Как вы оцениваете теневую занятость?
И. П.: Экономически активное население в регионе 
составляет 1,6 млн человек, при этом предприятия 
подтверждают соцфондам занятость только 1,3 млн. 
Разница — порядка 300 тыс. человек. Кто эти люди, 
где они? Здесь мы не учитываем самозанятых, ко‑
торых в регионе порядка 168 тыс., потому что они 
отчитываются только перед налоговой, и мигран‑
тов — их сейчас около 20 тыс. человек. 

Но есть понятие маятниковой миграции, когда 
в регион приезжают и уезжают вахтовики, сезон‑
ные работы. Например, в деревнях и селах с насе‑
лением меньше 10 тыс. жители, в сезон заработав‑
шие деньги, в остальное время предпочитают отдо‑
хнуть, получая пособие. Им выгодно подолгу быть 
неопределившимися. Идентифицировать и напра‑
вить на работу не задействованных в экономике лю‑
дей — наша точка роста. 

И в целом одна из главных государственных за‑
дач сегодня состоит в том, что надо формировать у 
людей потребность к работе, менять базовые цен‑
ности. Это идеологический вопрос. Например, в го‑
родах‑миллионниках по‑прежнему распростране‑
на ситуация, когда один из супругов не работает, и 
информационное поле к этому лояльно. Надо убеж‑
дать людей, что повышение квалификации — это, 
с одной стороны, необходимый всем рост произво‑
дительности труда, а с другой — рост зарплаты. 
Чтобы человек понимал, что вкладывается в пер‑
вую очередь в себя. 
G: Как меняется ситуация с трудовой миграцией 
и мигрантами?
И. П.: По итогам года впервые за долгое время при‑
ток рабочей силы в Нижегородской области пре‑
высил отток: в 2022 году — минус 2 тыс. человек, 
в 2023‑м — плюс 380. В разрезе межрегиональ‑
ной миграции это говорит о том, что растет инве‑
стиционная привлекательность региона — мы тре‑
тьи в стране после Москвы и Татарстана. И речь не 
только о том, что средний уровень зарплаты у нас 
выше, чем в соседних субъектах (к концу года он 
достиг 59 тыс. руб.). Ведь решение о переезде, как 
правило, принимается не индивидуально челове‑

ком, а семьей. А значит, результативна региональ‑
ная социаль ная политика — у нас создают благо‑
приятные условия для адаптации семей: строится 
жилье, ребенка можно устроить в садик или школу. 

К примеру, благодаря программе переселения 
соотечественников в 2023 году в Нижегородскую 
область переехало более 500 человек. Из них око‑
ло 180 человек — непосредственно участники про‑
граммы и 340 человек — члены их семей. 

Также растет и количество мигрантов из стран 
СНГ и дружественных стран: Индии, Африки, Шри‑
Ланки. Если в 2022 году был отток в этой части — 
больше 1,6 тыс. человек покинули регион, то в про‑
шлом году ситуация выровнялась: в область прие‑
хали 5,8 тыс. человек. 

Это общий тренд по стране — все понимают, 
что без мигрантов сегодня не обойтись, и у нас он 
тоже заметен: Нижний Новгород — самый близ‑
кий к Москве миллионник. В этом плане одна из на‑
ших задач как координатора — отслеживать, что‑
бы мигранты были заняты преимущественно на тех 
работах, где у нас наиболее острая потребность в 
кадрах, которую мы не можем обеспечить исклю‑
чительно жителями Нижегородской области, фор‑
мировать соответствующие реестры. А вторая за‑
дача — сопровождать предприятия, нуждающие‑
ся в такой рабочей силе, чтобы они понимали, кого 
и откуда можно привезти, буквально составить кар‑
ты по странам. Пока предприятия вынуждены сами 
искать людей за рубежом.
G: В Нижегородской области растет уровень зарплат. 
Будет ли, по вашим оценкам, усиливаться эта гонка?
И. П.: На мой взгляд, пик пока пройден: если в 2022 
году средняя зарплата была 45 тыс. руб., то к концу 
прошлого года — 59 тыс. руб. Основной рост при‑
шелся на первый квартал и преимущественно ка‑
сался трех секторов: промышленности, строитель‑
ства и сельского хозяйства. 

Если говорить о промышленности, то есть не‑
сколько интересных трендов. Первый связан с борь‑
бой за кадры между предприятиями и соответствен‑
но миграцией работников между ними, а второй — 
с конкуренцией внутри самих компаний, между их 
цехами, разными подразделениями. И третий мо‑
мент — конкуренция со сферой услуг. Доказывать 
потенциальному работодателю, как ты хорош, или 
купить велосипед, пойти развозить еду и получать 
при этом сопоставимые деньги? Ответ, увы, порой 
тоже не в пользу производств. 

G: Какие задачи стоят сейчас перед вашим ведом‑
ством с точки зрения мер господдержки рынка труда?
И. П.: По нашей линии среди ключевых мер — суб‑
сидирование найма: эти компенсации появились в 
период ковида, чтобы работодатели были заинте‑
ресованы в сохранении специалистов, и с тех пор 
только расширяются. В прошлом году мы направи‑
ли по заявкам работодателей в рамках программы 
субсидированного найма на вакансии 1869 человек, 
из которых трудоустроены 1137. Кроме того, востре‑
бованы меры поддержки, компенсирующие расхо‑
ды на переезд и проживание работников из других 
регионов: объем финансовой поддержки по итогам 
года составил 9 млн руб.

Развиваем и программы обучения и переобу‑
чения специалистов. С одной стороны, помогаем 
безработным обучиться за счет государства, а с 
другой — субсидируем предприятия. В 2023 году 
обучение завершили 1975 безработных, 1 065 уже 
трудоустроились. Девять предприятий получили 
субсидии на обучение работников, его прошли 245 
человек. С точки зрения аналитики мы тоже мо‑
жем быть полезны: чтобы грамотно планировать 
развитие экономики, надо понимать, какими ка‑
дровыми ресурсами обладает регион. Мы гото‑
вим аналитику в разрезе районов с демографи‑
ческим, профессиональным составом населения, 
с уровнем зарплат. Это не просто подсчет трудо‑
вых ресурсов, а максимально подробная матри‑
ца, иллюстрирующая принятие соискателем ре‑
шения о работе. 

А как только появится понимание, где люди и 
что влияет на их выбор, встанет вопрос, чему их 
надо учить, чтобы максимально соответствовать 
запросу работодателей. Поэтому параллельно мы 
вместе с министерством образования формиру‑
ем карту лицензий на образовательную деятель‑
ность. Если ее наложить на карту вакансий, станет 
ясно, где пробелы. Например, уже выяснилось, что 
у нас не учат на ткачей и швей, хотя это историче‑
ски значимые для субъекта профессии, и сейчас 
создается крупный пул предприятий текстильной 
промышленности.

Следующий шаг — где учить. И здесь наша мис‑
сия — не только предложить предприятиям соот‑
ветствующий ресурс службы занятости, но и дать 
работающие инструменты — пул учебных заведе‑
ний и конкретные маршруты обучения. 

Беседовала Татьяна Салахетдинова
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По итогам 2023 года в Нижегородской обла‑
сти ввели в эксплуатацию более 1,8 млн кв. м — 
на 9,3% больше, чем за предыдущий год. «Ниже‑
городская область продолжает показывать до‑
стойные результаты по объему ввода жилья. Его 
стабильный рост отмечается в регионе ежегодно, 
продолжить эту традицию нам удалось и в этот 
раз. Сохранить столь высокие объемы ввода жи‑
лья планируем и в текущем году», — прокоммен‑
тировал итоги года министр строительства регио‑
на Дмитрий Груничев.

Главный застройщик — по‑прежнему населе‑
ние. На индивидуальное жилищное строительство 
(ИЖС) по итогам года пришлось более 60% от об‑
щего объема. «В общей сложности нижегородцы 
сдали своими силами 1,12 млн кв. м жилой недви‑
жимости. При этом 724 тыс. кв. м введено в сель‑
ской местности, что на 8,1% превысило прошло‑

годний уровень», — поделился данными в сво‑
ем Telegram‑канале заместитель губернатора Егор 
Поляков. Наибольший объем введенных объек‑
тов ИЖС зарегистрирован в Кстовском (190,9 тыс. 
кв. м) и Богородском (159,8 тыс. кв. м) муниципаль‑
ных округах. Среди городских округов лидерами 
стали Нижний Новгород (164,4 тыс. кв. м) и Бор 
(122,6 тыс. кв. м).

Многоквартирного жилья построено на 24% 
больше, чем годом ранее, — 734,5 кв. м. При этом 
росла и инвестиционная активность застройщи‑
ков: в 2023 году областной минстрой выдал более 
250 разрешений на строительство, что на 28,8% 
больше показателя прошлого года. «Количество 
обращений за разрешительной документацией 
является отражением строительной деятельно‑
сти в регионе. Полученные данные говорят об уве‑
личении объемов строительства и потенциальном 
росте объемов ввода жилья», — комментировал 
Дмитрий Груничев в конце прошлого года. 

ПРОДАЖИ Главный индикатор состояния рын‑
ка — показатели продаж. «Продажи 2023 года в 
Нижнем Новгороде и близлежащих пригородах не‑
далеки от цифры 600 тыс. кв. м. Таких результа‑
тов не было ни в один год за последнее десятиле‑
тие», — комментирует заместитель генерально‑
го директора по продажам, стратегии и развитию 
бизнеса ООО «Столица Нижний» Борис Замский. 
Заместитель губернатора Егор Поляков связыва‑
ет это с ростом доходов населения: «В 2023 году 
доходы нижегородцев демонстрировали положи‑
тельную динамику: по итогам января–сентября 
они увеличились на 8,5% в реальном выражении. 
На этом фоне наблюдался рост спроса на жилье. 
За январь–сентябрь 2023 года расходы нижего‑
родцев на покупку жилья выросли на 8,7% в реаль‑
ном выражении по сравнению с аналогичным пе‑
риодом 2022 года». 

В начале года ничто не предвещало рекордов. 
«С начала года и практически до мая спрос был 
в том же несколько замороженном состоянии, как 
и всю вторую половину 2022 года. В условиях не‑
стабильной социально‑психологической обста‑
новки решение о приобретении жилья многими от‑
кладывалось. В этот период в Нижнем Новгороде 
предложение следовало за спросом, то есть тоже 
не росло активными темпами; старт реализации 
новых лотов застройщиками откладывался. При 
таком балансе спроса и предложения цены либо 

НА КАЧЕЛЯХ СПРОСА НИЖЕГОРОДСКИЙ РЫНОК ЖИЛЬЯ В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ТОЖЕ БИЛ РЕКОРДЫ — И ПО ПРОДАЖАМ, И ПО ЦЕНАМ. ПО ОЦЕНКАМ ЭКСПЕРТОВ, КВАРТИРЫ 
КАК В СЕГМЕНТЕ НОВОСТРОЕК, ТАК И НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ В РЕГИОНЕ ПОДОРОЖАЛИ ЗАМЕТ-
НЕЕ, ЧЕМ В СРЕДНЕМ ВО ВСЕХ ГОРОДАХ-МИЛЛИОННИКАХ. ПРИ ЭТОМ СПРОС В ТЕЧЕНИЕ ГОДА 
БЫЛ НЕРАВНОМЕРНЫМ: ПОСЛЕ ШОКОВ 2022 ГОДА ПОКУПАТЕЛИ РАСКАЧАЛИСЬ ТОЛЬКО ВО 
ВТОРОМ ПОЛУГОДИИ, НО ЗАТО К КОНЦУ ГОДА АЖИОТАЖ ИЗ-ЗА ИНФЛЯЦИОННЫХ ОЖИДАНИЙ 
«ВЫМЫЛ» ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЗАСТРОЙЩИКОВ. ЛЮДМИЛА АРИСТОВА

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Помесячная динамика ввода в эксплуатацию жилья в Нижегородской области, 
тыс. кв. м (нарастающим итогом)
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СОБЫТИЯ ВТОРОГО ПОЛУГОДИЯ 
СТИМУЛИРОВАЛИ ЛЮДЕЙ ПОКУ-
ПАТЬ ЖИЛЬЕ, НЕ ОТКЛАДЫВАЯ ЭТО 
РЕШЕНИЕ, ВКЛЮЧАЯ ДАЖЕ ТЕХ, 
КТО НЕ ПЛАНИРОВАЛ ВЫХОДИТЬ 
НА СДЕЛКУ В ГОРИЗОНТЕ БЛИЖАЙ-
ШИХ НЕСКОЛЬКИХ МЕСЯЦЕВ И ЛЕТ
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С ЗАБОТОЙ О БУДУЩЕМС ЗАБОТОЙ О БУДУЩЕМ
Для лидеров рынка современные условия развития российской экономики становятся мощным стимулом роста. Нижегородской компании «Белая Мануфактура» в 2023 году 
удалось не только укрепить позиции в ключевых сегментах — производстве бытовой химии и косметики для детей, но и инвестировать в развитие. А портфель престижных на-
град компании пополнился новыми премиями — свидетельствами признания потребителей и отраслевого сообщества. 

Признание лучших
Прошедший год стал для «Белой Ма
нуфактуры» годом новых побед: бренд 
«Умка» от компании «Белая Ману
фактура» признан лауреатом премии 
«Моя марка №1» в категории «Бытовая 
химия и косметика для детей». Осо

бенно ценно, что победителя выбрали 
сами потребители по итогам все
российского народного голосования. 
Кроме того, второй год подряд «Белая 
Мануфактура» становится обладате
лем премии «Бренд года в России» за 
развитие бренда «Умка» в категории 
детских товаров. А разработанный 
компанией проект по продвижению 
первого 10летнего юбилея бренда 
«Умка» получил престижную премию в 
сфере маркетинговых коммуникаций 
«Eventiada Awards 2023».

В основе этого успеха — правильно 
выбранная стратегия, ориентирован
ная не на легкую и быструю прибыль, 
а на заботу о будущем, о здоровье по
требителей, в первую очередь самых 
маленьких и самых чувствительных. В 
результате бренды компании, а кроме 

«Умки» это «Рассея», Econel, GreenDay, 
«Лачиста» и другие, ежегодно заво
евывают сердца не только российских 
мам и хозяек, но и профессионального 
сообщества. 

Непрерывное развитие
В условиях внешних вызовов грамотная 
стратегия — еще и залог производ
ственной эффективности. Продолжая 
наращивать объемы производства, 
«Белая Мануфактура» в прошлом году 
инвестировала в модернизацию мощ
ностей: закуплено новое оборудование, 
в том числе для линий, на которых вы
пускается продукция для контрактных 
заказчиков — крупных российских 
брендов товаров для детей. 

Параллельно компания развивает 
продажи, расширяя присутствие в том 

числе на зарубежных рынках. Так, про
дукция бренда «Умка» от компании 
«Белая Мануфактура» уже представ
лена в крупных торговых сетях и ма
газинах детских товаров в 73 регионах 
России и в семи странах СНГ, а также 
на всех маркетплейсах. В ближайших 
планах — расширение географии на 
Восток. «Наша продукция заинтере
совала представителей из Китая, где 
здоровью детей уделяют очень много 
внимания, и в ближайшее время мы 
намерены выходить на китайский ры
нок», — рассказывает директор по 
маркетингу ООО «Белая Мануфактура» 
Татьяна Муркина.

Для будущих поколений
Проактивная позиция ведущих игро
ков стимулирует развитие отрасли 

в целом. Если еще несколько лет на
зад большинство российских произ
водителей бытовой химии и косме
тики для детей ключевым фактором 
успеха считали показатели продаж, 
то сегодня всех ответственных участ
ников рынка волнуют и качествен
ные характеристики производств. 
«С точки зрения экологичности наша 
компания сделала прорыв в инду
стрии, — комментирует Татьяна Мур
кина. — Мы взяли за основу именно 
безопасность для здоровья и разви
тия детей и сделали экологичные про
дукты доступными для каждой мамы. 
И сегодня уже многие производители 
начали задумываться о влиянии своей 
продукции на детский иммунитет, на 
развитие малышей, что, безусловно, 
очень радует». Ре
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стояли, либо росли, но несильно, не выше темпов 
инфляции», — вспоминает Борис Замский.

В мае ситуация начала меняться — потреби‑
тели адаптировались к обстановке и снова нача‑
ли покупать. «Начиная с мая каждый последую‑
щий месяц бил рекорды предыдущего, и это про‑
должалось до августа, который, кстати, был абсо‑
лютно рекордный за всю историю продаж, если 
говорить конкретно про нашу компанию. После 
же действий Центрального банка в целом пошло 
определенное охлаждение рынка», — отмеча‑
ет генеральный директор группы компаний ННДК 
Михаил Иванов. 

«Начиная с июля изменилась макроэкономи‑
ческая ситуация. Своими действиями Центробанк, 
пытаясь затормозить рост цен на рынке жилья, 
напротив, спровоцировал ажиотажный спрос, ко‑
торый в моменте существенно превысил предло‑
жение, так что цена начала расти еще более вы‑
сокими темпами, — говорит Борис Замский. — 
Сначала было объявлено о повышении ключевой 
ставки, потом ее повысили снова и снова, затем 
появились новости об ужесточении условий выда‑
чи льготной ипотеки с господдержкой — все это 
стимулировало людей покупать жилье, не откла‑
дывая это решение, включая даже тех, кто не пла‑
нировал выходить на сделку в горизонте ближай‑
ших нескольких месяцев и лет. Люди поняли, что 
стоимость квартир поднимется, будет также доро‑
жать ипотека, кроме того, стало неясно, можно ли 
ее будет вообще получить, потому что ужесточи‑
лись требования к заемщикам. Так что действия 
по торможению рынка привели к противополож‑
ному эффекту». 

По оценке члена Национального совета Рос‑
сийской гильдии риэлторов (РГР) Марии Воронцо‑
вой, спрос на первичном рынке в 2023 году увели‑
чился в 2,4 раза: если в 2022 году в регионе было 
заключено 6,5 тыс. договоров долевого участия, 
то в прошлом — 15,6 тыс.

ЦЕНЫ В результате в конце года предложение 
у большей части застройщиков «вымылось», вы‑
росли и цены. По данным РГР, средневзвешенная 
цена квадратного метра на первичном рынке Ниж‑
него Новгорода в декабре 2023 года составила 172 
тыс. руб., рост — 36% за год. Средний ценник на пер‑
вичном рынке за 2023 год, по оценке «Авито Недви‑
жимости», вырос на 14,5%, с 6,4 млн до 7,3 млн руб.

Дорожала и вторичка. По данным РГР, на вто‑
ричном рынке на конец года средняя стоимость ме‑
тра выросла на 13% и составила 126 тыс. руб. Ру‑
ководитель направления вторичной и загородной 
недвижимости «Авито Недвижимости» Сергей 
Еремкин отмечает, что объем предложения на вто‑
ричном рынке жилья в регионе увеличился на 7% 
в сравнении с 2022 годом. Спрос на такие объек‑
ты, то есть количество контактов с объявления‑
ми на платформе, в годовом выражении повысил‑
ся на 12,7%. Средний ценник увеличился на 13,2%, 
с 3,8 млн до 4,3 млн руб. 

По оценке руководителя «Циан. Аналитики» 
Алексея Попова, рост цен в столице ПФО как на 
вторичное жилье, так и в сегменте новостроек, 
был выше, чем по городам‑миллионникам в сред‑
нем (плюс 12% и 16% соответственно). «Продол‑
жил расти разброс цен и между сегментами, — 
отмечает эксперт. — Если в начале года ново‑
стройки были на 17% дороже вторички, то к концу 
года разница выросла до 33%, и это один из самых 
высоких показателей среди миллионников (при 
среднем значении в декабре 2023 года — 21%)».

ПРОГНОЗ По мнению Бориса Замского из «Сто‑
лицы Нижний», в первом полугодии 2024 года ожи‑
дать высоких продаж не стоит: «Рынок будет на‑

ходиться в ситуации, схожей с началом прошло‑
го года. Ну а цена снижаться все равно не будет: 
растет себестоимость строительства. Как и в на‑
чале и в конце 2023 года, цена будет подниматься 
в рамках общих инфляционных процессов». Экс‑
перт отмечает, что в изменчивой ситуации слож‑
но делать долгосрочный прогноз, но о чем мож‑
но сказать уверенно, так это о целесообразности 
ипотеки с господдержкой: «Господдержка субси‑
дирования ипотечной ставки очень хорошо заре‑
комендовала себя именно как инструмент государ‑
ственной политики, стимулирующий вывод на ры‑
нок нового предложения, стимулирующий продажи 
и ввод в эксплуатацию нового жилищного фонда, 
причем жилой недвижимости с более высокими 
потребительскими свойствами, чем построенная 
ранее. Это, кстати, одна из причин роста цен. А ка‑
чественное совершенствование продукта важно не 
только для того, чтобы поддерживать удовлетво‑
ренность населения, стимулировать браки и рост 
семей, это еще и драйвер роста экономики в целом, 
потому что жилищное строительство тянет за со‑
бой по цепочке рост других отраслей».

По прогнозу Алексея Попова из «Циан. Ана‑
литики», цены, предложения будут расти мед‑
ленно: «С одной стороны, застройщики будут 
вынуждены активнее стимулировать сокращаю‑

щийся спрос через скидки и акции. С другой сто‑
роны, прямое снижение цен в условиях проектно‑
го финансирования осложнено необходимостью 
согласовывать такие решения в банках. Также 
средние цены будут расти из‑за взимания комис‑
сий при выдаче льготных кредитов и строитель‑
ной инфляции».

«В последние годы основным драйвером ро‑
ста была, безусловно, льготная ипотека, которая 
несколько раз продлевалась. Сейчас же она бу‑
дет трансформироваться, и от того, какой имен‑
но она станет, будет зависеть рынок недвижимо‑
сти», — говорит Михаил Иванов из ННДК. По мне‑
нию Марии Воронцовой из РГР, при существующих 
кредитных ставках вторичный рынок просядет, а 
первичный при этом «как рос в цене, так и будет 
расти из‑за высокой инфляции»: «На вторичный 
рынок пойдут те, кто захочет сохранить свои день‑
ги в квадратных метрах. Как правило, это покупка 
за наличный расчет либо минимальное кредитное 
плечо». Одним из ключевых трендов года эксперт 
называет развитие ИЖС. «В этом сегменте спрос 
по‑прежнему значительно превышает предложе‑
ние, особенно в рамках бюджета до 10 млн  руб. 
Много клиентов не смогли осуществить покупку 
в 2023‑м году и с надеждой перешли в 2024‑й». 
В сегменте новостроек, по мнению Алексея По‑
пова, «обвальное снижение спроса маловероят‑
но»: «Это связано с наличием льготных программ 
(пусть и в урезанном виде) и из‑за сохраняющего‑
ся у части покупателей стремления „успеть купить 
до марта“ (или до июня)». 

В перспективе существенный вклад в дина‑
мичное развитие нижегородского рынка вне‑
сет реализация механизма комплексного раз‑
вития территорий, считает Михаил Иванов: «Во‑
первых, за счет синергетического эффекта, так 
как будут строиться новые дома и расселяться 
ветхий и аварийный фонд. Во‑вторых, это наибо‑
лее оптимальное решение для развития, так как 
будет идти реновация неэффективно используе‑
мых территорий с низкой плотностью». По мне‑
нию Бориса Замского, судить об эффективно‑
сти механизмов КРТ пока рано — такие проекты 
только стартовали: «Но, с другой стороны, это са‑
мый доступный и работающий на сегодня инстру‑
мент, находящийся в распоряжении властей и за‑
стройщиков, поэтому он будет расширенно при‑
меняться в будущем». 

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
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ЗАНЯТЬ НА РАЗВИТИЕ По информации Бан‑
ка России, в целом по стране рост корпоративных 
кредитов в 2023 году составил рекордные 20,1%, 
что значительно выше результата прошлых лет 
(плюс 14,3% за 2022 год, плюс 11,7% за 2021 год). 
В декабрьском отчете о развитии банковского сек‑
тора страны такой активный рост регулятор объяс‑
няет несколькими факторами, в том числе финанси‑
рованием новых инвестиционных проектов в рамках 
трансформации экономики и проектным финанси‑
рованием строительства жилья. 

В Нижегородской области темпы кредитова‑
ния корпоративных заемщиков тоже оставались 
высокими. Данных за полный год пока нет, а за 
11 месяцев 2023 года банки выдали юридиче‑
ским лицам и индивидуальным предпринимате‑
лям (ИП), зарегистрированным в регионе, кре‑
диты на 1,12 трлн руб., что на 4,8% больше, чем 
за тот же период 2022 года. «Повышенный спрос 
корпоративного сектора на кредиты поддержи‑
вался в том числе ожиданиями сильного вну‑
треннего спроса на их продукцию», — поясняют 
в Волго‑Вятском главном управлении Банка Рос‑
сии (ВВГУ). 

В сегменте малого и среднего предпринима‑
тельства (МСП) темпы кредитования росли осо‑
бенно заметно: коммерсанты получили креди‑
ты на общую сумму 316,2 млрд руб. (плюс 34,6% 

к аналогичному периоду 2022 года), в том числе 
ИП — 23,9 млрд руб. (плюс 65,2%). 

Качество кредитных портфелей банков в Ниже‑
городской области улучшается: по данным ВВГУ на 
1 декабря 2023 года, уровень просроченной задол‑
женности по кредитам, предоставленным юридиче‑
ским лицам и ИП, составил 1,1%, тогда как на нача‑
ло декабря 2022 года — 1,8%. Доля просроченной 
задолженности субъектов МСП по кредитам снизи‑
лась до 1,5% (на 1 декабря 2022 года — 2,1%), а ИП, 
как и годом ранее, составила 2,4%.

«Несмотря на увеличивающуюся ключевую 
ставку ЦБ в 2023 году, объемы запросов на креди‑
тование увеличились на 70%, — комментирует ди‑
ректор по малому бизнесу Альфа‑Банка в Нижнем 
Новгороде Евгений Скворцов. — Хорошим стиму‑
лом являются государственные программы по под‑
держке МСП». По его мнению, в этом году тенден‑
ция на рост кредитования сохранится с заметным 
увеличением спроса во втором полугодии. 

НА ФОНЕ ИНФЛЯЦИОННЫХ ОЖИДАНИЙ 
Годовой прирост в сегменте потребительского кре‑
дитования в целом по стране составил 15,7%. «Это 
лишь немногим ниже результата за 2021 год (плюс 
20,1%). В целом можно сказать, что ужесточение де‑
нежно‑кредитной политики и макропруденциально‑
го регулирования способствовали охлаждению по‑

требительского кредитования до умеренного уровня 
после активного роста в мае‑августе», — комменти‑
руют в Банке России. 

Нижегородцам банки выдали 346,9 млрд руб. 
потребительских кредитов — на 42,9% больше, 
чем годом ранее. Заемщики сохраняют высокую 
финансовую дисциплину: доля просроченной за‑
долженности, по данным на 1 января 2024 года, 
снизилась до 2,9% (на 1 января 2023 года состав‑
ляла 3,7%). 

В сегменте ипотечного жилищного кредито‑
вания в целом по стране годовой прирост соста‑
вил рекордные 34,5% — в 1,7 раза выше резуль‑
тата 2022 года (плюс 20,4%). Зарегистрирован‑
ным в Нижегородской области гражданам банки 
выдали ипотечные жилищные кредиты на об‑
щую сумму 132,1 млрд руб., что на 76,7% больше, 
чем за 2022 год. «В основном рост ипотеки сти‑
мулировали программы господдержки на став‑
ках, по которым не отразилось повышение клю‑
чевой ставки Банка России, на фоне повышенных 
инфляционных ожиданий», — поясняют в ВВГУ 
Банка России.

В начале 2024 года ипотека сбавит обороты: 
регулятор указывает на изменения условий льгот‑
ных программ, ужесточение с 1 марта 2024 года 
надбавок к коэффициентам риска по кредитам с 
высоким показателем долговой нагрузки и более 

высокие ставки по рыночной ипотеке, чем в пер‑
вой половине прошлого года.

«Весь 2023 год розничные клиенты демонстри‑
ровали стабильный спрос по всем направлениям 
кредитного бизнеса. Наиболее существенно вы‑
росла выдача ипотеки», — отмечает управляющий 
ВТБ в Нижегородской области Всеволод Евстигне‑
ев. По его словам, высокими темпами в банке рос‑
ла и выдача кредитов наличными: на 85%, до 15,7 
мрлд руб. — в структуре выдач на эти займы при‑
шлось около 40% от общего объема. По объему ав‑
токредитов регион стал третьим в ПФО после ре‑
спублик Татарстан и Башкортостан. «Срок, на кото‑
рый клиенты ВТБ оформляли автокредиты, вырос 
на 4,5 месяца — в среднем в 2023 году автовла‑
дельцы запрашивали средства на период от 5,5 до 
шести лет. Количество выданных кредитов после‑
довательно увеличивалось с января по декабрь, 
самым активным с точки зрения спроса стал де‑
кабрь», — отмечает Всеволод Евстигнеев. 

Увеличение темпов выдачи в прошлом году 
было характерно и для микрофинансового сектора. 
По данным Банка России за девять месяцев 2023 
года, такие организации, зарегистрированные в ре‑
гионе, заключили с жителями и бизнесом почти в 
два раза больше договоров микрозайма, чем годом 
ранее, — 1,4 млн договоров на 18 млрд руб. «Рынок 
МФО в регионе становится более цифровизован: 
все больше договоров микрозайма с физически‑
ми лицами заключается онлайн. За девять месяцев 
2023 года 1,3 млн договоров было оформлено дис‑
танционно (годом ранее — менее 600 тыс. догово‑
ров). При этом онлайн‑микрозаймы могут оформ‑
лять не только жители Нижегородской области, но 
и других регионов».

СБЕРЕЧЬ И ПРИУМНОЖИТЬ Объем средств 
на вкладах и прочих счетах граждан (без учета сче‑
тов эскроу) в банках, работающих в Нижегородской 
области, на 1 января 2024 года достиг 842,7 млрд 
руб. Это на 21,4% больше показателя на 1 января 
2023 года, подсчитали в ВВГУ Банка России. «За‑
метное увеличение привлеченных банками средств 
граждан объясняется в том числе повышением про‑
центных ставок по вкладам, особенно в конце года, 
после решений Банка России по ключевой ставке, а 
значит, большей привлекательностью вкладов как 
средства сбережения. Также притоку средств граж‑
дан способствовали бюджетные и социальные вы‑
платы, рост заработных плат населения», — коммен‑
тирует регулятор. «В прошлом году тенденция изме‑
нилась с потребительской на сберегательную, — 
подтверждает управляющий ВТБ в Нижегородской 
области Всеволод Евстигнеев. — Этому способство‑
вали максимально высокие за последние полтора 
года ставки». 

При этом основной спрос как российских, так 
и нижегородских вкладчиков был и остается со‑
средоточен на рублевых инструментах: по данным 
ВВГУ Банка России, если на 1 января 2023 года 
доля вкладов в иностранной валюте составляла 
5,7%, то на начало 2024 года — 4,6%. «Многие кли‑
енты для диверсификации накоплений используют 
юань, — комментирует Всеволод Евстигнеев. — 
Так, клиенты ВТБ в регионе в 15 раз чаще размеща‑
ли свои сбережения в китайской валюте. По количе‑
ству открытых вкладов в китайской валюте Нижего‑
родская область вошла в топ‑5 регионов — лиде‑
ров РФ: за прошлый год жители региона открыли в 
банке 742 депозита в китайской валюте на сумму 2,4 
млрд руб.». По словам банкира, большую часть это‑
го года по‑прежнему сберегать будет выгоднее, чем 
тратить, так как смягчение политики ЦБ ожидается 
не ранее третьего квартала 2024 года. 

РЕКОРДЫ ТРАНСФОРМАЦИИ ПОСЛЕ ШО-
КОВОГО 2022 ГОДА В ПРОШЛОМ ГОДУ БАНКОВСКАЯ СИСТЕМА НИЖЕ-
ГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ДЕМОНСТРИРОВАЛА НЕ ТОЛЬКО СПОСОБНОСТЬ 
АДАПТИРОВАТЬСЯ К ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ, НО И РЕКОРДНЫЕ ПОКАЗА-
ТЕЛИ: НА ФОНЕ ТРАНСФОРМАЦИИ ЭКОНОМИКИ РОСЛО КОРПОРАТИВ-
НОЕ КРЕДИТОВАНИЕ, СТАБИЛЬНЫЙ СПРОС НА КРЕДИТЫ, ОСОБЕННО 
ИПОТЕЧНЫЕ С ГОСПОДДЕРЖКОЙ, ДЕМОНСТРИРОВАЛО И НАСЕЛЕНИЕ, 
А МАКСИМАЛЬНО ВЫСОКИЕ СТАВКИ ПО ДЕПОЗИТАМ СПОСОБСТВОВАЛИ 
РОСТУ ОБЪЕМОВ ВКЛАДОВ. ЛЮДМИЛА АРИСТОВА
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НАГЛЯДНО

ГОД В ОБЪЕКТИВЕ ЯРКИЕ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ РЕГИОНА 
ГЛАЗАМИ ФОТОКОРРЕСПОНДЕНТОВ «GUIDE. НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ. ИТОГИ ГОДА».
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В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ОТКРЫЛСЯ 

УЧАСТОК ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПЛАТНОЙ 

АВТОДОРОГИ М-12 «ВОСТОК» МОСКВА-КАЗАНЬ

НИЖЕГОРОДСКИЙ ГУБЕРНАТОР ГЛЕБ НИКИТИН (СЛЕВА) 

И ПРЕМЬЕР-МИНИСТР БЕЛОРУССИИ РОМАН ГОЛОВЧЕНКО 

СТАВЯТ АВТОГРАФЫ НА ПЕРВОМ ЭЛЕКТРОБУСЕ «МИНИН» 

СОВМЕСТНОГО РОССИЙСКО-БЕЛОРУССКОГО ПРОИЗВОДСТВА

УРОК НАЧАЛЬНОЙ 

ВОЕННОЙ ПОДГОТОВКИ 

В СТАРШИХ КЛАССАХ

НАГЛЯДНО
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ПРОХОДЧЕСКИЙ ЩИТ 

ТОННЕЛЕСТРОИТЕЛЬНОГО 

КОМПЛЕКСА «ВЛАДИМИР» ПРИБЫЛ 

НА СТРОИТЕЛЬНУЮ ПЛОЩАДКУ 

СТАНЦИИ МЕТРО «СЕННАЯ»

В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ СОСТОЯЛСЯ 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 

МЕДИАИСКУССТВА INTERVALS

НА СТРЕЛКЕ НАЧАЛОСЬ 

СТРОИТЕЛЬСТВО ЛЕДОВОГО 

ДВОРЦА НА 12,5 ТЫС. ЗРИТЕЛЕЙ
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